ZUMPANGO SE QUEDA SIN AGUA

## El oasis se seca y sin él no hay vida: alertan pescadores

Preocupación. Habitantes de la localidad miran con consternación como cada vez hay menos líquido y la tierra se resquebraja bajo el sol

Agustín García mira con consternación el lecho seco del lago donde una vez se ganaba la vida con la pesca, un síntoma de los problemas de agua que enfrentan en Zumpango, Estado de México, y otras entidades del país.

"Aquí era un oasis, algo hermoso, y ahora" no hay ni gota, dijo el hombre de 55 años junto a la soleada orilla del afluente mexiquense.

Después de los cortes de suministro de agua en varias colonias el año pasado, crece el nerviosismo entre los 20 millones de residentes del Valle de México sobre si se logrará evitar la reducción del suministro antes de que llegue la temporada de lluvias.

El uso de pipas para entregar agua aumentó, mientras que algunos residentes instalaron grandes tanques de almacenamiento y esperan las precipitaciones regulares que suelen comenzar en mayo.

El año pasado se registró una temporada significativamente menos húmeda de lo habitual, combinada con temperaturas más altas que el pro- a sentir la medio, que han deja- brisa de la do los embalses más agotados de lo nor- ver los patos, a mal; sin contar con el fenómeno de El Niño.

"Esto es parte del cambio ambiental global", dijo Roberto Constantino, experto de la Universidad Au-



Todos aquí estábamos acostumbrados madrugada, a ver las garzas (en el lago de Zumpango)"

## AGUSTÍN GARCÍA

Pescador

tónoma Metropolitana (UAM).

Las variaciones de los ciclos meteorológicos "causan principalmente la falta de agua",

Juan Manuel Núñez, experto de la Universidad Iberoamericana, cree que "la rápida urbanización y el manejo descuidado de nuestros recursos hídricos" también son



DEMANDA. El lago se pierde desde 2022, debido a la seguía, lo que aumentó la cantidad de pipas que surten el líquido en la zona y en el Valle de México, denuncian habitantes.

parte del problema en la zona metropolitana de la Ciudad de México.

Los activistas también han pedido un control más estricto del uso del agua por parte de grandes corporaciones como cervecerías y empresas de construcción.

## "ME SIENTO DEVASTADO, DÉBIL"

En Zumpango, seis barcos yacían abandonados en el lechopolvoriento del lago, muy lejos de los años pasados cuando Agustín García y sus colegas pescaban carpas y otros peces.

"Me siento devastado, débil, incapaz de obtener ingresos para poder seguir manteniéndome", afirmó.

"Todos estábamos acostumbrados a sentir la brisa de la madrugada, a ver los patos, a ver las garzas", algunos pescadores desistieron y se fueron a Estados Unidos a buscar trabajo, lamentó.

En la zona se ven alrededor de una docena de plataformas, supuestamente para perforar y bombear pozos para abastecer a la Ciudad de México, lo que molestó aún más a los lugareños.

La Comisión Nacional del Agua no respondió a la solicitud de información sobre el equipo.

## UNA SITUACIÓN YA OBSERVADA

No es sólo el Valle de México el que se ha visto afectado. En 2022, los residentes del municipio de Monterrey, Nuevo León, una de las ciudades más ricas de México, enfrentaron semanas de racionamiento debido al agotamiento de los embalses.

En Michoacán, el lago de Cuitzeo, uno de los más grandes del país, ha perdido más de la mitad de su superficie.

A menos de tres meses de que México celebre elecciones presidenciales, los candidatos han puesto el tema de la sequía en el centro de sus campañas.

La aspirante de la oposición, Xóchitl Gálvez, prometió tratar el 100 por ciento de las aguas residuales para reciclarlas, como lo hacen en ciudades como Los Ángeles y Singapur.

Claudia Sheinbaum, de Morena, ha propuesto que el líquido sea reconocido en la Constitución como un recurso nacional y se



opone a otorgar nuevas concesiones al sector privado.

Para el también pescador, Rafael Vázquez, "a las autoridades no les interesa. Sólo se acuerdan del lago cuando hacen campaña" y "si no hay lago, no hay vida", manifestó. /AFP